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UNIVERSIDADE FEDERAL DE PELOTAS

ATA DE REUNIÃO

Aos dois dias do mês de maio de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas, via webconf
https://webconf.ufpel.edu.br/b/mar-rpt-u44, deu-se início à reunião do Colegiado (Comissão Coordenadora
do Curso de Mestrado em Desenvolvimento Territorial e Sistemas Agroindustriais), a qual foi convocada e
presidida pelo Professor Mario Duarte Canever, Coordenador do Curso. Estavam presentes além do
próprio coordenador, os seguintes membros da Comissão: Professores Mário Conill Gomes, Lúcio André
de Oliveira Fernandes, Décio de Souza Cotrim (suplente da Profª Luciara Bilhalva Corrêa, que justificou
ausência por estar em outro compromisso), Marcelo Fernandes Pacheco Dias; Rogério Costa Campos e a
representante dos estudantes Laura Osório. A pauta, conforme estabelecida na convocatória, consistiu dos
seguintes pontos: 1) Deliberação sobre a mudança da unidade sede do PPGDTSA; 2) Processo de
mudança de área na Capes; 3) Avaliação da solicitação de desligamento de docentes; 4) Redefinição
de orientadores; 5) Outros assuntos. Antes das discussões dos pontos de pauta, o professor Mario Duarte
Canever solicitou que o colegiado avaliasse a solicitação recebida pelo memorando 54 do Centro de
Ciências Sócio Organizacionais (processo 23110.013781/2022-74), cujo conteúdo era o seguinte: “...que
seja lido o parecer da ATA 1667586 (Item 1) do referido centro na próxima reunião do Colegiado do
PPGDTSA (Colocado o documento em ATA no SEI) e em todas as suas futuras reuniões ampliadas de
discussão sobre o assunto”. O professor Mario Duarte Canever fez a leitura de ambos os documentos,
entretanto o colegiado decidiu, por unanimidade, pela rejeição da solicitação realizada, justificando que o
Colegiado tem autonomia para aceitar ou não qualquer solicitação realizada a essa instância deliberativa.
Passou-se, então, para o 1º ponto da pauta - Deliberação sobre a mudança da unidade sede do
PPGDTSA. Fazendo uma breve retrospectiva da criação do PPGDTSA, o prof. Mario Duarte Canever
relatou que o PPG DTSA tem sua origem nas discussões realizadas no Departamento de Ciências Sociais
Agrárias (DCSA/FAEM) desde 2011. Em 2013 o grupo de professores do DCSA passou a prospectar
professores de outros departamentos com vistas a contribuir no projeto de mestrado interdisciplinar que
vinha sendo construído pelo grupo e com foco nos temas de Desenvolvimento Rural e Sistemas
Agroindustriais, temas centrais da área do departamento de Ciências Sociais Agrárias. Citou como
exemplo os atuais professores do quadro permanente do PPGDTSA, o professor Rogério Costa Campos
do Instituto de Física e Matemática, o professor Robson Andreazza do Centro de Engenharias e o
professor Fabio Clasen Chaves do departamento de Ciência e Tecnologia em Alimentos da FAEM, assim
como professores da Faculdade de Administração (dois inicialmente e mais dois posteriormente). A
proposta elaborada tramitou dentro do COCEPE em nome da Faculdade de Agronomia Eliseu Maciel e foi
aprovada e encaminhada para a Capes com a homologação da PRPPG. Na Capes, foi reconhecido o mérito
da proposta, mas, em virtude da política existente de redução do tamanho da área interdisciplinar existente
à época, a proposta foi avaliada e aprovada pela área de Administração. No documento enviado pela
Capes ao grupo proponente, ficou evidenciada a aprovação da proposta e a explicação de que, pelo fato da
área interdisciplinar ter muitos programas, a área de administração passaria a acolher nossa proposta na
sua forma original, ou seja, com o título, área de concentração, linhas de pesquisa exatamente conforme
submetido na proposta original, pois a própria área de Administração admitia uma perspectiva
interdisciplinar em sua estratégia de condução no quadriênio. Na primeira avaliação da Capes (2016), o
programa foi muito bem avaliado nas diversas dimensões, mesmo que a dimensão discente não tenha sido
considerada na ocasião, pois o programa estava recém iniciando a graduação dos primeiros mestrandos.
Entretanto, destaca o professor, a partir do segundo ano de funcionamento do PPGDTSA, deu-se início a
muitas tentativas de alteração da concepção original do programa pelos professores da Faculdade de
Administração (antiga FAT), os quais não concordavam com a proposta interdisciplinar do programa, e
passaram a fazer propostas de alteração para uma perspectiva disciplinar, tradicional da área de
administração. Estas tentativas, muitas das vezes informais, foram rejeitadas pelo colegiado do PPGDTSA
ao longo do tempo. Não satisfeitos, percebeu-se boicotes, patrocínio de atividades com vistas a deturpar o
bom andamento do programa. Dado o acúmulo de acontecimentos conflitivos chegou-se ao ponto atual de
tomada de decisão, de reconstrução com vista à criação de condições de tranquilidade para a continuidade
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e o crescimento do PPGDTSA em condições mais favoráveis, mais coerentes e mais comprometidas com
a proposta original do Programa. Na sequência, o professor Rogério Costa Campos do Instituto de Física e
Matemática relatou que em ambas as reuniões ampliadas (com todos os docentes) promovida pela
Coordenação do PPGDTSA no mês de abril de 2022 para discutir a lotação do Programa na UFPel, ficou
claro a disposição da maioria dos docentes do PPGDTSA para a necessidade de mudança da lotação para a
FAEM. Nessas reuniões ficaram claras as dificuldades enfrentadas pelos coordenadores ao longo do
tempo, assim como ficou claro a origem do PPGDTSA no departamento de Ciências Agrárias da FAEM.
Reconheceu a contribuição dos professores ligados a antiga FAT (atualmente CCSO), mas enfatizou a
necessidade de que sejam tomadas decisões a fim de fortalecer a identidade do programa na essência de
sua proposição. Lembrou da quase desistência de alguns professores quando a CAPES sugeriu inserir o
programa na área de administração. Houve nesse momento o entendimento de que a manutenção do
programa na área de administração não seria definitiva, e que a mudança de área seria solicitada à CAPES
em momento oportuno. Reconheceu também que o movimento de mudança de lotação do PPGDTSA é
legítima, de direito e necessária para que se possa viabilizar as ações necessárias ao fortalecimento do
PPGDTSA com seu devido foco na pesquisa e ensino em Desenvolvimento Rural e Sistemas
Agroindustriais. Finalizando, o professor Rogério Costa Campos do Instituto de Física e Matemática
concluiu que essa decisão não impossibilita a atuação dos professores do CCSO no PPGDTSA, lembrou
que a atuação dos professores não lotados no CCSO pôde acontecer até o presente momento. Na
sequência, o professor Marcelo Fernandes Pacheco Dias relatou que realmente a proposta foi elaborada
dentro do DCSA/FAEM e que foi convidado, assim como um outro colega da FAT (Prof. Alisson), para
colaborar na proposta que vinha sendo desenvolvida pelo DCSA. Na época entendeu que isso era uma
excelente oportunidade para os professores da FAT, pois havia alguns deles que tinham recentemente
retornado do doutorado e queriam iniciar a participação na pós-graduação. Relatou que em 2013 houve
inclusive uma reunião de quatro professores da FAT com o diretor da unidade com o propósito de unir
forças na FAT com vistas à criação de um programa de Pós-Graduação em Administração, mas a direção,
na época, descartou a possibilidade. Por isso, para aqueles que queriam ingressar na pós-graduação, a
alternativa que se apresentava era colaborar com o DCSA. Relatou também que à época manifestou à
direção da FAT que ele e outro colega haviam sido convidados pelos professores do DCSA a participarem
da proposta em elaboração, e que na reunião com o diretor havia outros dois colegas interessados na pós-
graduação, os quais foram, posteriormente, também convidados a colaborarem na proposta. O Prof.
Marcelo relatou também que havia na FAT um questionamento da possibilidade dos professores
participarem em programas de pós-graduação de outras unidades (como era o caso que se desenhava com
o PPGDTSA), já que essa unidade tinha uma certa escassez de docentes para a demanda da graduação,
além do que não se tinha experiência na pós-graduação. Mencionou que a proposta foi enviada para
apreciação pelo COCEPE/UFPel pelo DCSA/FAEM e depois enviada a área interdisciplinar da CAPES e
aprovada pela área de Administração por aquela instituição. Em continuação, o Prof Marcelo, relatou que
em virtude do Prof. Mario Duarte Canever (líder dos esforços de elaboração e submissão da proposta pela
UFPel) ter assumido no início de 2013 a Coordenação de Inovação da UFPel, ele assumiu o cargo de
Coordenador Pro-tempore e depois a primeira coordenação do PPGDTSA. Relatou que considerando a
possibilidade real de aprovação da proposta enviada à Capes, dado que a área de Administração da Capes
não solicitou ajustes no projeto originalmente enviado, fez dois movimentos: (01) conversou com os
docentes das várias unidades envolvidas para se manterem na proposta, já que alguns queriam desistir,
pois o interesse original era de construir uma proposta interdisciplinar. Inclusive solicitou a participação da
pró-reitora para sensibilizar os colegas a se manterem na proposta a ser aprovada pela área de
Administração da Capes; (02) solicitou, na portaria de criação do programa, a inclusão da Faculdade de
Administração em conjunto com a unidade de origem, Faculdade de Agronomia – FAEM para que não
houvesse possibilidade de questionamentos da participação dos professores da FAT na proposta a ser
aprovada pela Capes e submetida pelo DCSA/FAEM. Informou que usou como argumento no Conselho
Departamental da FAT que a participação possibilitaria aos docentes melhorias de seus currículos com
vistas a um acúmulo de experiência para uma futura elaboração e aprovação de proposta de um curso de
pós-graduação em Administração, pela FAT. Na sequência o professor Mário Conill Gomes fez a sua fala.
Relatou que o PPGDTSA passou a ter problemas desde que a CAPES o incluiu na área de Administração.
Disse que era um desses professores que não queria continuar com a implantação da proposta na área de
Administração. Diz que atendeu ao pedido de seguir na proposta para contribuir com a inserção dos
professores na FAT na pós-graduação. Relatou que não se cria um programa de pós-graduação de um dia
para outro. Relatou que participou da elaboração da proposta por mais de ano e meio, antes da proposta ser
submetida e que buscaram apoio nos vários departamentos da FAEM (DER e DCTA) e outras Unidades,
como no Centro de Engenharias, IFM e também na Faculdade de Administração. A proposta construída
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tinha forte caráter interdisciplinar, o que também ajudava na simetria entre as várias áreas que iriam
compor o novo PPG junto com o DCSA. Por isso a escolha da área interdisciplinar. A ideia era que todos
fossem parte de algo, não donos de algo. Com a lotação pela Capes na área de Administração passou a
perceber movimentos constantes para subverter a proposta inicial, apesar das diversas negativas do
colegiado do PPGDTSA. O que o professor Canever enfrenta é uma situação que se acumulou nos últimos
anos. Ressalta que poderia ser qualquer outro coordenador a enfrentar esta situação. Relatou que cansou de
gastar tempo e energia em contraposição às iniciativas de descaracterizar o PPGDTSA, mas vê, ao mesmo
tempo, o Programa aberto a qualquer docente que queira contribuir em ensino, pesquisa
em Desenvolvimento Territorial e Sistemas Agroindustriais. Na sequência a representante discente Laura
Osório fez a sua fala. Relatou que nunca achou que o curso estivesse ligado a Faculdade de
Administração, pois as disciplinas que cursou são diversas e contemplam assuntos interdisciplinares do
desenvolvimento rural e dos sistemas agroindustriais e por isso sempre achou que o curso estava ligado a
FAEM. Na sequência o professor Lucio André de Oliveira Fernandes comentou que está de acordo com as
falas antecedentes e que definitivamente é necessária a locação do PPGDTSA unicamente na FAEM. Por
fim, o professor Décio de Souza Cotrim comentou que a locação para a FAEM vai dar coerência e
diminuirá possíveis dubiedades entre discentes e docentes interessados no PPGDTSA.
Complementarmente, o professor Mario Duarte Canever comentou que o PPG DTSA possui suas
disciplinas obrigatórias com íntima relação à área de concentração e às linhas de pesquisa e ao título
concedido. Não tem disciplinas que são centrais aos cursos de Administração e que a perspectiva, hoje já
em andamento, é de buscarmos novos professores que fortaleçam as linhas de pesquisas e a
interdisciplinaridade. Depois das falas e comentários listados, o Coordenador, prof. Mario Duarte Canever
colocou em votação a proposição de mudança da unidade sede (lotação administrativa na UFPel) do
PPGDTSA de forma imediata para a vinculação única à Faculdade de Agronomia Eliseu Maciel/FAEM. O
colegiado votou da seguinte maneira: Professor Mário Conill Gomes: SIM; representante dos discentes
Laura Osório: SIM; Professor Lúcio André de Oliveira Fernandes: SIM; Professor Décio de Souza
Cotrim: SIM; Professor Marcelo Fernandes Pacheco Dias: SIM; Professor Rogério Costa Campos do
Instituto de Física e Matemática: SIM; Professor Mario Duarte Canever: SIM. Aprovado por unanimidade.
Na sequência, passou para o seguinte ponto de pauta: 2) Processo de mudança de área na Capes. O
professor Mario Duarte Canever relatou que ao longo dessa semana conversou com um professor com
mais de 20 anos de experiência na gestão da Capes, o qual indicou uma outra professora, conhecedora da
área interdisciplinar da CAPES, para discutir o processo de mudança do PPGDTSA da área de
Administração para a área interdisciplinar. O Professor Marcelo Fernandes Pacheco Dias informou que a
própria Capes criou uma política de ter programas de pós-graduação interdisciplinares nas áreas
disciplinares, mas que mesmo assim está de acordo em dar início ao processo de mudança de área. O
professor Mário Conill Gomes indicou a necessidade de se avaliar os riscos associados à mudança. O
professor Mario Duarte Canever vê que temos mais a ganhar, pois a nossa atuação é mais interdisciplinar,
mas quem decide, em última instância, é a CAPES. O professor Lúcio André de Oliveira Fernandes
destaca a necessidade de entender que a mudança de área na CAPES é um processo, que pode ser iniciada,
mas não há controle de tempo ou do resultado final. Depois das falas realizadas, o professor Mario Duarte
Canever colocou em votação a seguinte proposta de encaminhamento: o PPGDTSA deve dar início a um
movimento de entendimento sobre as suas possibilidades de mudança de área, com vistas a efetivá-la
assim que seja possível, considerando que os prazos e resultados são definidos pela CAPES. O colegiado
votou da seguinte maneira: Professor Mário Conill Gomes: SIM; representante dos estudantes Laura
Osório: SIM; Professor Lúcio André de Oliveira Fernandes: SIM; Professor Décio de Souza Cotrim: SIM;
Professor Marcelo Fernandes Pacheco Dias: SIM; Professor Rogério Costa Campos do Instituto de Física
e Matemática: SIM; Professor Mario Duarte Canever: SIM. Aprovado por unanimidade. Passou-se então
para a discussão do item 3 da pauta: Avaliação da solicitação de desligamento de docentes. O
professor Mario Duarte Canever informou que recebeu uma solicitação a partir do Processo SEI
23110.014224/2022-71 (Memorando 58) referente à saída imediata e irrevogável da composição docente
do PPGDTSA, bem como da exclusão do sistema Sucupira do programa dos docentes Alisson Eduardo
Maehler, Elvis Silveira Martins, Marcio Silva Rodrigues, Rosana da Rosa Portella Tondolo e Vilmar
Antonio Gonçalves Tondolo. O professor Mário Conill Gomes relatou que acha estranho desligar os
professores neste momento, considerando que é sabedor da iniciativa do Pró-reitor de Pesquisa, Pós-
graduação e Inovação de tentar uma mediação em reunião próxima marcada para o dia 06-05-2022, às
15.30h. Destacou que os professores manifestaram, numa das reuniões amplas do colegiado, sua intenção
de continuar no PPGDTSA caso esse mudasse de área. Também reforçou que a mudança de lotação do
PPGDTSA para a FAEM não tem o propósito de excluir os atuais professores do CCSO. O professor
Rogério Costa Campos corroborou com a fala do Professor Mário Conill Gomes e adicionou que as
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demandas dos docentes do CCSO que foram colocadas em pauta sempre foram avaliadas pelo colegiado
do PPGDTSA. No mesmo sentido do professor Rogério Costa Campos, o professor Marcelo Fernandes
Pacheco Dias relatou que todas as disciplinas eletivas propostas pelos docentes do CCSO pertencentes ao
PPGDTSA foram aprovadas pelo colegiado, assim como, a demanda de criação de um edital de seleção de
alunos por professor, o qual foi testado sem sucesso no ano corrente. Ademais, também comentou que o
PPGDTSA apoiou a proposição de projeto entre diversos PPGs em Administração encaminhado por
docente ligado ao CCSO. Complementou que o colegiado não aprovou medidas que desconfiguravam o
caráter interdisciplinar e de mudança do foco do programa que foram propostos por várias vezes,
especialmente de modo informal. O professor Lúcio André de Oliveira Fernandes informou que está de
acordo com as falas anteriores e que se trata de uma demanda prorrogável, considerando a reunião prevista
para o dia 06-05-2022 com a PRPPGI/Vice-reitoria. O professor Mario Conill Gomes relatou o esforço
realizado pela comissão de seleção para atender as demandas dos professores do CCSO, os quais não
tiveram procura no último edital e foi necessário alocar os selecionados de outros professores para eles,
com vistas ao equilíbrio no número de orientações. O professor Mario Duarte Canever comentou que, se
de fato se confirmar a saída de um conjunto de docentes do CCSO, há a necessidade de buscarmos novos
nomes para a recomposição do programa. Neste sentido, informou que já há docentes interessados ou em
tratativas iniciais para ingressarem no PPGDTSA. Após as falas o professor Canever propôs o seguinte
encaminhamento para votação: Quanto à solicitação dos docentes pertencentes ao CCSO de saírem do
PPGDTSA, em razão da reunião de mediação a ser realizada pela PRPPGI/Vice reitoria, na sexta feira
(06/05/2022), que esta definição seja tomada a posteriore, tão logo se tenha os resultados desta reunião de
mediação. Professor Mário Conill Gomes: SIM; representante dos estudantes Laura Osório: SIM;
Professor Lúcio André de Oliveira Fernandes: SIM; Professor Décio de Souza Cotrim: SIM; Professor
Marcelo Fernandes Pacheco Dias: SIM; Professor Rogério Costa Campos do Instituto de Física e
Matemática: SIM; Professor Mario Duarte Canever: SIM. Aprovado por unanimidade. Quarto ponto da
pauta _- Redefinição de orientadore/as. Considerando a aprovação anterior, os membros do colegiado
também votaram por unanimidade por aguardar a reunião da PRPPGI/Vice reitoria para a redefinição de
orientadore/as, caso seja necessário. O professor Mario Duarte Canever relatou que alguns docentes do
PPGDTSA já se manifestaram quanto a apoiar (ou orientar) os discentes que vierem a estar sem
orientador. Também comentou que, caso isso seja necessário, na próxima semana fará uma reunião de
esclarecimentos e definição dos novos orientadore/as. Item 5 - Outros assuntos. O professor Mario
Duarte Canever relatou que recebeu uma comunicação do secretário do PPGDTSA, informando que
recebeu determinação da direção do CCSO de não mais atuar nas demandas do PPGDTSA. Informou que
já está em tratativas com a direção da FAEM, quanto à disponibilização de um secretario em tempo
parcial, o qual será efetivado brevemente. O segundo assunto trazido pelo coordenador foi quanto à
solicitação da discente Tanisa Dias Andrade pela prorrogação de prazo, até o final do semestre corrente,
para a conclusão da dissertação. A solicitação foi aprovada por unanimidade. Por fim, relatou que o
PPGDTSA submeteu projeto intitulado “SÍNTESE EM EMERGIA COMO MÉTODO PARA
AVALIAÇÃO E PROMOÇÃO DO DESENVOLVIMENTO TERRITORIAL E DE SISTEMAS
AGROINDUSTRIAIS: O PAPEL DA AGROPECUÁRIA NA REGIÃO SUL DO RIO GRANDE DO
SUL”, no edital 16 da CAPES para a seleção de dois Pós-Docs para atuarem no Programa. Salientou que o
PPGDTSA ficou entre os dois Programas selecionados da UFPel, na categoria Emergente, que congrega
oito programas ao todo. Finalmente, o coordenador colocou a palavra à disposição dos presentes e não
havendo manifestação, agradeceu a presença de todos dando por encerrada, da qual para constar, eu,
Marcelo Fernandes Pacheco Dias, lavrei a presente ata que, após aprovada pelos membros do colegiado
foi assinada por todos.

Documento assinado eletronicamente por MARIO CONILL GOMES, Professor do Magistério
Superior, em 05/05/2022, às 16:25, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º,
§ 3º, do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por LUCIO ANDRE DE OLIVEIRA FERNANDES, Professor do
Magistério Superior, em 05/05/2022, às 16:27, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento
no art. 4º, § 3º, do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Laura Gonçalves Osorio, Usuário Externo, em
05/05/2022, às 16:29, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, § 3º, do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_Ato2019-2022/2020/decreto/D10543.htm
http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_Ato2019-2022/2020/decreto/D10543.htm
http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_Ato2019-2022/2020/decreto/D10543.htm
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Documento assinado eletronicamente por ROGERIO COSTA CAMPOS, Professor do Magistério
Superior, em 05/05/2022, às 16:32, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º,
§ 3º, do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por MARCELO FERNANDES PACHECO DIAS, CHEFE DE
DEPARTAMENTO SUBSTITUTO, em 05/05/2022, às 16:33, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 4º, § 3º, do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por DECIO SOUZA COTRIM, Professor do Magistério Superior,
em 05/05/2022, às 17:57, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, § 3º, do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por MARIO DUARTE CANEVER, Coordenador de Curso de
Pós-Graduação, Programa de Pós-Graduação em Desenvolvimento Territoria, em 05/05/2022, às
18:02, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, § 3º, do Decreto nº 10.543,
de 13 de novembro de 2020.

A auten�cidade deste documento pode ser conferida no site
h�p://sei.ufpel.edu.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 1688158 e
o código CRC F24A04F7.
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